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有人說絲綢之路是一個歷史符號，也有人說它

是一個國際品牌，但對於葉劉淑儀來說，絲路

─無論是陸上還是海上──是屬於下一代的，

貫通亞歐非，擴闊他們的出路。因此，她成立了

海上絲綢之路協會，舉辦實習計劃及交流團，着

力令年輕人了解更多「一帶一路」戰略的意義。

身為海絲會聯席主席的她接受本報訪問時，強調

不能硬銷「一帶一路」，而是要循循善誘，令港

人明白意義何在。她又希望反對「一帶一路」、

高舉「本土」旗幟者，能夠了解視野廣闊的重要

性：「本土意識沒有問題，如果本土成為一種主

義，即是凌駕一切，那就會令香港變得狹隘、封

閉。」 ■記者 朱朗文
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「一帶一路」戰略與香港發展的關係，成為當

下熱門話題。行政長官梁振英在今年的施政報告

內提到，香港要配合國家「一帶一路」國策，搭

上這班百年一遇的列車，利用香港得天獨厚的條

件，和「愛拚、靈活、具國際視野」的特點，成

就香港攀上另一個高峰。「一帶一路」研究院副

院長、立法會議員梁美芬強調，「一帶一路」絕

非只是一個「名詞」，而是「有血有肉」的實

踐，能為國家在經濟及國力上帶來翻天覆地的改

變。香港背靠祖國，擁有絕佳的條件參與這個宏

大戰略。她認為，必須排除反對派的大肆阻撓，

抓住稍縱即逝的機會。

■記者 鄭治祖

梁美芬接受訪問時表示，「一帶一路」的構思相當新穎，無論國家還
是沿線國家，正全面研究、全速推動。反觀香港，社會上對「一帶

一路」的實際內容，蘊含什麼意義，對香港意味着什麼等等，還是不甚
了了。最令人感到憂慮的，就是香港反對派對「一帶一路」一知半解，
甚至在全不了解的情況下，肆意醜化，並且千方百計加以阻撓。梁美芬
說，反對派對「一帶一路」的批評內容非常空洞，這就足以證明，反對
派自始至終是為反對而反對，只要由中央、特首提出來的政策措施，不
理內容，便即啟動「批評、反對、破壞、拉倒」的手段，完全是「對人
不對事」。

互利互惠合作發展可多贏
梁美芬認為，如果香港政壇繼續被這種氣氛左右，實在令人感到憂
慮。她指出，機會從來只留給有準備的人，而機會一旦錯過，要追已是
太晚。梁美芬認為，「一帶一路」的核心意思，是共建「絲綢之路經濟
帶」和「21世紀海上絲綢之路」。中國與鄰近國家、中亞、俄羅斯，甚
至是歐洲，建立雙邊或多邊的合作關係，大家有共同的目標，透過各自
的優勢條件，例如物資及服務等，進行互利互惠的合作發展，達至多贏
的局面。

國家經濟進入第三波階段
她指出，國家經濟處於起步階段時，依賴輸出原材料、勞動力等，吸

引外商投資。經過30多年的改革開放和經濟發展，國家已經歷了第一及
第二波的經濟發展，目前進入第三波發展階段，重點發展金融、投資、
科技創新，包括機械人研發和生物科技等範疇。這種發展趨勢，成為推
動「一帶一路」戰略的現實基礎，而香港在這個過程中，可以扮演重要
的協助和參與角色。

民間難單獨投資 需國家協助
「一帶一路」涉及70多個國家和地區，體制、資源、特點等各不相
同，梁美芬認為，如果任由民間「單槍匹馬」投資發展，會面對很大的
困難及制約，因此需要國家提供規劃、協助。她認為，「一帶一路」說
深一點就是一項由政府推動的大規模商業貿易運作，隨着「一帶一路」
全速推進，再不能局限在「一帶一路」這四個字，而是應該進行深入、
詳細、簡易的陳述，摒除外界的不解和誤解。
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雖有云「讀萬卷書不如行萬里
路」，但葉劉淑儀建議年輕人在前

往「一帶一路」國家闖蕩前，還是應熟識有關資
料，並向他們推介兩本書籍：由「絲綢之路合作
夥伴」（Silk Road Associates）董事總經理 Ben
Simpfendorfer 撰寫的《The New Silk Road：How
a Rising Arab World is Turning Away from the
West and Rediscovering China》，及亞洲事務顧問

Chris Devonshire Ellis 的著作《China's New Eco-
nomic Silk Road：The Great Eurasian Game & The
String of Pearls》。

她說這兩本書用字淺白，圖文並茂，深入淺出
講解「一帶一路」，適合年輕人閱讀，又指連外
國學者也這麼重視「一帶一路」，港人不能坐視
不理。

■記者 鄭治祖

推介兩好書 適合港青睇

海絲會今年集中向青年介紹「一帶
一路」，先在復活節假期帶領百多名
青年到福建交流，行程包括海上絲綢
之路起點的泉州，更會在暑假安排逾

百人到多個國家、包括「一帶一路」沿線國家實習，兩
個計劃都廣獲好評。葉劉淑儀表示，讓年輕人親眼看、
親手做，是宣傳「一帶一路」的最佳手法。
在復活節假期，海絲會帶領約130名大學生到福建
交流，葉劉淑儀親自率團。她接受訪問時表示，學生
們都是自行報名，行程後的反應也十分不俗，特別是
他們覺得沒有硬銷，「年輕人不喜歡別人硬銷一樣東
西」。
她又指，參與的學生覺得行程有很多文化內涵，如觀

看福建著名的布袋戲，到南少林寺看功夫，也參觀泉州
的海外交通史博物館：「泉州是海上絲綢之路的起點，
也是一個有趣的城市，有摩尼寺，也有回教寺院，充分
印證泉州在海上交通扮演的角色，及它是一個多文化、
多宗教的城市，海納百川。」
展望在暑假舉行的實習計劃，葉劉淑儀表示，已找到

多間企業共提供111個實習職位予本港大學生，包括
國企如中銀、招商局、中旅，內地民企如華信能源，
及在內地和東南亞有投資的香港企業，如嘉里、信
和、中電、煤氣、旗下包括半島酒店的香港上海大酒
店等，範圍涵蓋零售、管理、餐飲、旅遊、物流甚至
工程。
她續指，其中8人會跟中旅到寧夏的旅遊基地實習，
10人會隨華信到捷克，更有3人隨招商局到位於東非的
吉布提（Djibouti），而該國位於紅海南端，是戰略重
地，國家更已在此着力興建海外首個永久軍事基地：
「我對此感到高興，其中兩人更是女生呢！我自己也沒
有去過吉布提，如果我在暑假不是事忙，一定會探望他
們。」
葉劉淑儀強調，實習計劃比一般訪問交流更重要、更

有意義，因參與者是落手落腳工作，可從中學懂與行業
相關的知識，也能加深對「一帶一路」的認識，更可縮
窄與企業的距離，「他們不是去玩，不是去走馬看花，
是真的去實幹。希望明年有更多企業參加，帶更多學生
出去。」
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率團赴閩交流「自己睇」最佳宣傳

部分港人認為「一帶一路」與他們無甚關係，甚至有人稱這是「擦
中央鞋」之舉。葉劉淑儀近日接受本報訪問時坦言，香港社會目

前對「一帶一路」仍然處於認識階段，故有需要慢慢推廣，更不能硬
銷，「不是講得多就好」，應該要講到核心，令市民明白箇中意義。

「一帶一路」是為下代擴前路
她同意，一些人以所謂「本土」反對「一帶一路」，是閉關自守，

抗拒外來競爭，希望他們了解到「一帶一路」的精神，是為下一代着
想，擴闊他們的視野甚至是前路：「本土意識沒有問題，如果本土成
為一種主義，即是凌駕一切，那就會令香港變得狹隘、封閉。愛自己
本土，並不等於不愛自己國家及世界，一定要重拾開放和外闖的精
神。」
「外闖」這個詞語，其實對香港來說絕不陌生，「香港人本來是有

（外闖精神）的，例如（行政會議成員）查史美倫家族的中國染廠，
他們很早就去了非洲，也有很多紡織界成功人士去了毛里裘斯、孟加
拉生產。香港人有這種歷史，跟着國家走出去就最好。」葉劉淑儀
說。

港可當融資重要角色
那香港應如何參與「一帶一路」？她認為，「一帶一路」是基建先

行，興建基建就要資金，香港可在融資方面扮演重要角色，加上香港
有望在年底加入亞洲基礎設施投資銀行，屆時應爭取做亞投行的財資
中心，協助融資、集資、發債及財富管理。
她續說，很多「一帶一路」國家都是實行普通法，如斯里蘭卡、新

加坡、馬來西亞、緬甸等，香港的專業服務如法律等，可以協助內地
或不熟悉普通法的企業開發當地市場。

「港應跟着國家這隻大船」
葉劉淑儀強調，香港經濟發展與國家政策密不可分，國家改革開放

初期經濟騰飛，為香港創造了龐大機會，而處於起步階段的「一帶一
路」，正是國家下一階段的發展策略，「香港應該跟着國家這隻大
船，一起走出去，否則我們會被淘汰。」香港不只可以做西方世界及
內地之間的橋樑、聯繫人，更可做合夥人參與其中。
全國人大常委會委員長張德江明日來港視察，葉劉淑儀認為，他是

來為港人打氣，鼓勵香港把握國家發展機遇。

「一帶一路」是國家牽頭的大型新興經濟合作概
念，商機處處。梁美芬形容，在國家牽頭下，勇闖
「一帶一路」的商家，包括青年人，再不是一個「孤
單的闖蕩漢」。回顧古代的「絲綢之路」，造就了漢
唐盛世；今天的「一帶一路」，將會帶領國家進入另
一個繁榮時代。她寄語年輕一代，不要自怨自艾，應
先學習如何掌握最新的資訊與機遇，「走在別人前，
成功在眼前」，當他人還在抱怨時，自己掌握先機。
她更奉勸年輕人抱着「開荒牛」的精神，勇於嘗試，

相信美好新天地便會在腳下。

須具吃苦精神 決心開疆闢土
要掌握先機，當然要有足夠的準備。梁美芬認

為，年輕人離鄉背井闖蕩發展，光有一腔熱血並不足
夠，要具備吃苦耐勞的精神。她指，在做「開荒牛」
的過程中，縱使有「一帶一路」這個良好的平台，也
要明白這條道路不是一帆風順的平坦，因為「一帶一
路」沿線國家有不少發展中國家，不可能像工作假期
計劃那般舒適，也沒有人會幫你安排工作、行程，須
要有開疆闢土的決心。
其次，要了解遊戲規則。梁美芬指出，國家提供

「一帶一路」的平台，香港年輕人想成功從中分一杯
羹，先要了解當地法律、風土文化人情、多邊貿易協
定、雙邊貿易協定等。因為，「一帶一路」落到實
處，就是如何做買賣。除了法律知識之外，語言能力
的掌握也是年輕人的一大優勢。年輕人學習能力強，
不少人懂得幾國語言。如果有語言優勢，會更加快捷
地知悉當地民風民情，容易掌握先機，快人一步打入
當地市場。

「未來的30年是年輕人的世界，時間就是你們的
優勢。」梁美芬表示，1979年國家實行改革開放，
令國家踏上經濟飛速發展的富強之路，當年有很多具
遠見的年輕人，北上尋找機會，經過30年拚搏，已
為成功的企業家。他們白手興家的歷程，值得現在的
年輕人借鑑。她認為，現時國家推動「一帶一路」戰
略，規模較改革開放政策更大，機遇更多。

當年上京「闖蕩」艱苦仍堅持

梁美芬分享說，自己於1987年隻身到北京「闖
蕩」，當時國家仍非常貧窮，食水短缺，一星期只能
洗一次澡。縱使環境艱苦，為了理想，仍咬緊牙關，
堅持下去。現在回想起來，若不是當年的堅持，又怎
會帶來今天的機遇？她認為，贏在起跑線上，並非家
庭背景，而是本身對事物的觸覺，包括經濟及政治觸
覺，凡事較人行先一步。若待所有條件具體，自己才
起步的話，別人已飲了頭啖湯，自己只能跟別人的
「口水尾」。

善用「時間優勢」搶飲頭啖湯

「開荒牛」不孤單 新天地在腳下
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